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全球应对新冠大流行，下一站将何去何从
□□ 科普时报记者 毛梦囡

7月29日，东京奥运赛场上，中国组合杨皓然/杨倩
勇夺10气步枪混合团体金牌。没错，就是那个为我国夺
得“东奥首金”的杨倩，这也是她在本届奥运会上的第
二块金牌。一时间，国内各资讯及社交媒体纷纷刷屏，
公众也对极度考验运动员技战术和心理素质的10米气步
枪项目充满好奇：玩转10气步枪到底有多难？

命中0.5毫米靶心不靠视力

经常看气步枪比赛的观众可能都知道，运动员跟
前都有一台可以显示靶标的显示器，上面显示的电子
靶标是倍数放大的，因为真实的靶标实在太小了，稍
微离得远一点压根就看不清楚。

气步枪比赛的靶子到底有多小？为什么运动员每
次又都能打出9环10环，甚至是10.9环的成绩呢？

真实的10米气步枪靶小得超乎你的想象！其1环
的直径仅有 4.55cm，5 环的直径大约相当于一元硬
币，而靶心也就是10环的直径只0.5mm。把这样一个
靶子放在10米外，有多少人能看清楚呢？

然而，优秀的射击运动员却能够做到“八九不离
十”，靶子都不看清楚，难道他们靠的是运气吗？

当然不是，气步枪比赛是一项对身体素质、心理
素质、技术和装备都有着极高要求的项目。普通人其
实也可以想象一下，用一支没有狙击镜的气步枪打中
0.5mm直径的靶心难度有多大。

在不能用光学瞄准镜的10米气步枪比赛中，运动
员靠的甚至不是视力，而是超强的稳定性，以及只可
意会不可言传的手感。我国著名奥运冠军许海峰、王
义夫都是近视眼，王义夫的裸眼视力甚至只有0.1，赛
场上也能夺冠。这就要求运动员要具备极好的身体素
质，能够保持住正确的姿势的同时，还要有极佳的心
理素质，做到心如止水，不受赛场环境和其他选手的
干扰，用“心”来瞄准。

穿厚重定制皮衣只为稳定

众所周知，射击比赛的成绩与枪、弹的好坏有直
接关系，却很少有人知晓成绩的好坏跟运动员穿的衣
服也有密切联系。

10米气步枪比赛，选手大多都会穿着厚重的夹克、
裤子，连鞋子也是特制的。由于这套行头加起来有十几
斤重，造成运动员活动不便，走起路来一摇一摆，很是
滑稽。为什么运动员要穿这么笨重的厚衣服打比赛？难
道是因为射击馆里温度太低，运动员需要保暖？

其实，这跟10米气步枪过小的靶标也不无关系。
如果你有一支激光笔，可以将它绑在扫帚前端，

试着瞄准10米开外的硬币。你会发现让光点保持在硬
币上并不容易：整个人会不由自主地摇摆，你的呼吸
甚至心跳都会让光斑偏离目标，你越是让肌肉紧绷，

“枪”就越摇得厉害。
射击夹克通常由厚而坚硬的帆布与皮革制成，里

外边有约束带、纽扣和拉链；在肩、肘和膝盖部位还
额外加上粗糙耐磨的衬垫；射击鞋是定制的，非常
硬，穿上之后脚踝几乎无法运动，宽大平坦的鞋底保
证了与地面的稳定接触。这些装备都是为了让运动员
在比赛规则所允许的范围内将自己尽量固定起来，以
保持射击姿势的稳定。

当然，掌握了射击的要领，并且拥有了全套装备后，不代表就一
定能打出好成绩。优秀的射击运动员都是从小就开始训练，在持续多
年的练习中形成肌肉记忆，并磨炼出坚强的意志力，才能够在残酷的
比赛中顶住巨大的压力，进入忘我的境界，打出稳定的成绩。
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它，一路北上，让黄河与长江
“握手”，让湖北丹江口与北京密云
水库“拥抱”；它，穿江越河，越过
数百条河道、千余条道路，或凌空

飞架，或隐身潜行，创下多项世界
水利工程科技创新纪录。

它，就是南水北调工程。南水
北调东线、中线一期主体工程建成
通水以来，累计调水超过450亿立方
米，直接受益人口超 1.2 亿人。其
中，中线一期工程直接受益人口增
加至7900万人，水质达到或优于地
表水Ⅱ类标准。

相当于给北方增加了一条
黄河的水量

作为跨流域跨区域配置水资源
的骨干工程，南水北调经历了半个
多世纪的论证。

1952年，毛泽东视察黄河。
南方为洪涝所累，北方为干旱

所苦。在听取有关汇报后，毛主席
提出：“南方水多，北方水少，如有
可能，借点水来也是可以的。” 南
水北调，一个宏大的战略构想从此
拉开了规划研究的序幕。

在今年5月14日召开的推进南水
北调后续工程高质量发展座谈会上，
习近平总书记回忆感慨道：“毛主席
这个伟大而浪漫的畅想，是有科学根
据的。建设新中国的奠基工程中，水
利占重要位置，治国先治水。”

南水北调工程规划东、中、西
三条调水线路分别从长江流域下

游、中游、上游向北方地区调水，
三条线路与长江、淮河、黄河、海
河相互联接，构成我国水资源“四
横三纵、南北调配、东西互济”的
总体格局。南水北调工程规划调水
总规模448亿立方米，大约相当于给
北方地区增加了一条黄河的水量。
南水北调工程根据经济社会发展状
况和水资源形势分期实施，先期实
施南水北调东、中线一期工程，西
线工程规划方案比选论证有关工作
正稳步推进中。

“巨无霸”工程开创多个世
界之最

护送南水北上的，是数百个大
中型水利建筑物组合而成的“巨无
霸 ” 工 程 。 南 水 北 调 工 程 的 东、
中、西线干线总长度达 4350 公里，
沿线有天然湖泊、水库、水闸，还
有大流量泵站、超大渡槽、倒虹
吸、暗涵等。南水北调就像“一线
串珠”，在波光潋滟的水线之上，串
联起数千个各类水利工程，有彩虹
般的巨型渡槽，有不见首尾的穿黄
隧洞，有栉比鳞次的水闸，有时而
钻入地下、时而拱出地平线的倒虹
吸，还有隐身潜行的低压暗涵。它
们在广阔神州大地上铺展开来，令
人叹为观止。 （下转第2版）

中 国 水 脉 —— 南 水 北 调
□□ 科普时报记者科普时报记者 陈 磊

走进重大水利工程

编者按：一座座大坝拔地而
起，一条条输水管道穿山越岭……
在中国苍茫大地上，一百余项重大水
利工程正在加快建设。重大水利工程
是强化水旱灾害防治、优化水资源配
置、改善水生态环境、促进流域区域
协调发展的重要手段，在保障国家水
安全中具有不可替代的基础性作用。
经过多年的建设，我国部分重大水利
工程逐步建成并开始发挥效益。其
中，不少重大水利工程项目被认定为
国家水情教育基地，在保障国家水安
全的同时，更起到了为公众开展水情
科普教育的作用。

为了让公众参与水资源节约保
护，增强全民水安全、水忧患、水
道德意识，形成知水、节水、护
水、亲水的良好社会风气，本报即
日起开设“走进重大水利工程”专
栏，将带领读者走进南水北调、红
旗渠、乌东德等国家重大水利工
程，讲述大国治水的故事。

7 月中旬，南京疫情再起，截至
28 日已累计报告本土确诊病例 170
例。同时，推迟一年的东京奥运会
如火如荼，采取现场无观众、颁奖
时不能握手拥抱、乒乓球选手严禁
吹球等防疫措施，仿佛传达出一种
信息：新冠疫情已经改变了我们的
生活方式。

面对变异株病毒，疫苗打还是不
打？今后，人类又该如何与新冠病毒
共存？7月25日，国家传染病医学中
心主任、复旦大学附属华山医院感染
科主任张文宏做客第52期“科学咖啡
馆”沙龙，以《全球应对大流行：困
难与希望》为题进行了演讲。

疫苗不是消除病毒，而是消
除流行

包括新冠病毒在内，人类已知的
所有病毒都源于自然界，它们远比人
类更古老，在历史上也有多次大规模

“交手”。其中，新冠疫情与1918年大
流感属于同一种模式，历史上需要几
十到上百年时间来建立自然的群体免
疫屏障。

随着公共卫生策略的完善和医疗

技术的进步，人类得以用疫苗等手段
从病魔手中保护更多生命。张文宏讲
述道，中国的抗疫手段之所以如此严
格，就是为了保护中老年人等高危群
体，消除人类在传染病面前的不平
等。他动情地说：“在我们东方的思
想里，决不允许我们的父母亲、爷爷
奶奶大批感染病毒。现在中国通过自
己的努力把疫情控制住了，看到很多
老年人可以健康地生活、外出，我们
觉得非常开心！”

“预计什么时候我国才能放开入
境限制？”针对阳光媒体集团主席杨
澜提出的问题，张文宏认为，这取
决 于 我 国 是 否 具 备 足 够 的 免 疫 屏
障、疫苗的保护率、国际的流行情
况等因素。人们总是期望接种疫苗
后新冠病毒就能被“封印”，疫情的
反复让很多人觉得“心态崩了”，但
张文宏强调，疫苗接种的目标并不
是消除病毒，而是消除流行，降低

传播速度、重症率和死亡率，“在完
成足够的疫苗接种、建立反应迅速
的公共卫生防控策略以后，老百姓
的日子就好过了”。

青少年等人群应重点接种

现在人们最关心的问题就是，在
德尔塔等病毒变种对人类造成威胁的
情况下，现有的疫苗是否还能提供足
够的保护？张文宏表示，不同种类的
疫苗对变种病毒的保护率有差异，但
都具有一定的保护作用。是否需要修
改疫苗或补种其他种类疫苗进行修
饰，主要取决于死亡率，而从当前数
据看来，新冠病毒虽有突变，还不至
于完全逃逸。

（下转第2版）

沙河渡槽沙河渡槽

科普时报讯 （记者李苹） 7 月 27 日
—28 日，为期两天的第二十三届中国科
协年会在北京亦庄举行。本届年会主题
为“创新引领 自立自强——共筑新发展
格局”，百名两院院士及国内顶尖专家、
百家全国学会和地方学会、百所高校、
科研院所及企事业单位参与组织或参加
活动。

本届年会设立了“科技共同体担当
新时代使命”“迈出‘科创中国’新步
伐”“开启国际交流新模式”“注入创新
发展新活力”四大系列 25 项专题活动，
突出五方面特点：一是自立自强，勇担
新发展阶段新使命；二是创新发展，展
现科技共同体新担当；三是产学研融
合，迈出“科创中国”新步伐；四是开
放创新，拓展国际合作新空间；五是汇

智聚力，激发创新创造新活力。特别是
重点关注“90 后”青年人才成长历程，
搭建科技界、产业界、金融界青年代表
交流平台，推动各领域杰出青年发挥更
大作用。

开幕式上，中国科协副主席、中国科
学院院士、中国科学技术大学常务副校长
潘建伟，中国交通建设股份有限公司总工
程师林鸣，中国农业科学院副院长、中国
工程院院士万建民，中国疾病预防控制中
心主任、中国科学院院士高福分别作了题
为 《新量子革命》《工程科技面向经济主
战场建设世界一流工程》《发展生物育
种，保障粮食安全》《疫苗研发给我们的
启示与思考》的主旨报告。

此外，学会与北京市共同打造科技
服务发展的交流平台，还在北京、天

津、河北等地组织相关活动，发挥北京
相关优势带动津冀地区的协同发展。闭
幕式上，中国科协发布了 2021 重大科学
问题、工程技术难题和产业技术问题，
共 30 个问题难题入选。其中，重大产业
技术问题系首次发布。

本届年会由中国科协和北京市人民
政府共同主办，作为我国科技领域高层
次、高水平、大规模的盛会，年会历年
来在展示科技创新成果、沟通学术与公
众、服务经济社会发展、促进国际科技
交流等方面发挥了重要作用，其在科技
界享有的盛誉也与日俱增，已成为助推
国家科技发展的重要力量与有效形式之
一，得到广大科技工作者的大力支持和
举办地的充分肯定。

（详细报道见第二版）

第二十三届中国科协年会聚焦“创新引领自立自强”

科学咖啡馆

7月 27日，2021年“科技夏令营·内蒙古营”
开营。

本次夏令营由中国科技馆主办、内蒙古科技馆承
办。夏令营在呼和浩特和鄂尔多斯两地举办，以线
上直播和线下活动相结合的形式进行。活动内容丰
富，兼具趣味性与科学性，让营员在研学活动中追
寻红色记忆，赓续红色基因，亲身感受内蒙古西部
地区生态环境和科技发展。

左图：小营员在内蒙古科技馆通过模型了解5G
的使用场景。

右图：小营员在内蒙古科技馆体验“辉光放
电”科普展品。

视觉中国供图

玩转科技夏令营玩转科技夏令营

张文宏在作主题演讲（中科院物理所供图）


